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In data 9 novembre 2021 alle ore 20.30, su convocazione del Presidente del Consiglio di Quartiere, 

si è riunito in Brescia, presso il Centro Diurno Rose di via della Presolana 38, il Consiglio di 

Quartiere Primo Maggio per la trattazione del seguente ordine del giorno:  

1) resoconto incontro per inizio lavori Zona 30; 

2) preparazione incontro con Servizi sociali e realtà del territorio per pianificazione attività; 

3) discussione adesione all'iniziativa "L'albero lo faccio io";  

4) discussione proposte per iniziative natalizie;  

5) gruppi di lavoro;  

6) varie ed eventuali; 

 
Presiede la seduta il Presidente Michele Fabbri 

Redige il verbale Siria Zelinda Garattini 

In seguito ad appello i consiglieri presenti risultano 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ravelli assente giustificato. 

Verificata la presenza del numero legale ai sensi dell’art.17 Comma 3 del Regolamento, si procede 

con l’esame dei punti all’ordine del giorno: 

 

Punto 1 - resoconto incontro per inizio lavori Zona 30; 

Scalvini riferisce riguardo incontro per inizio lavori Zona 30: in data 3 novembre è stata effettuata 

la consegna dei lavori per la realizzazione della zona 30 del Quartiere Primo Maggio. Il progetto, 

del valore complessivo di 300.000,00 euro, è stato approvato con delibera di giunta n° 207 del 

09/06/2021 ed è stato affidato alla ditta Edilvestsrl di Formia (LT) che ha vinto l’appalto con 

ribasso del 18,02%. 

I lavori avranno inizio subito ma è prevista una interruzione nel periodo più freddo per le difficoltà 

tecniche di condurre i lavori. La conclusione è prevista per maggio 2022. Per quanto riguarda gli 

aspetti descrittivi dell’intervento si rimanda a quanto già presentato in CdQ. Il materiale informativo 

distribuito sarà a disposizione per la consultazione presso il Centro. 
 

 

Punto 2 - preparazione incontro con Servizi sociali e realtà del territorio per 

pianificazione attività; 

Fabbri riferisce di aver esteso l’invito alla sig.ra Capotondi per avviare il corso di cucito; per il 

corso di yoga non si è avuto riscontro da dott.ssa Megni.  

N. COGNOME NOME presente assente 
1 Angoscini Paola X  

2 Di Liso Patrizia X  

3 Fabbri Michele X  

4 Garattini Siria  Zelinda X  

5 Ravelli Haller  X 

6 Scalvini  Luciano X  

7 Singh Rajinder X  
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Alla riunione parteciperà Angoscini; Di Liso, Singh e Fabbri parteciperanno non appena terminato 

il loro lavoro. 

 

Punto 3 - discussione adesione all'iniziativa "L'albero lo faccio io"; 

Fabbri descrive l'iniziativa proposta dall'amministrazione comunale. Invece di un albero da collocar 

in un punto del quartiere, il consiglio decide di decorare gli alberi del parco dei Maggiolini. Fabbri 

riferisce la disponibilità della scuola a preparare gli addobbi natalizi per 4 alberi. Nel corso 

dell'incontro con le associazioni del quartiere organizzato dai servizi sociali, si proporrà a tutti i 

partecipanti di aderire. La data individuata per l'allestimento è mercoledì 22 dicembre, sfruttando 

l'ultimo giorno di scuola prima delle feste. 

Punto 4 - discussione proposte per iniziative natalizie; 

I presenti accolgono la proposta di Ravelli (inviata per email) di organizzare serata con coro gospel, 

ma in assenza di altre informazioni, in particolare riguardo i costi, il Consiglio rimanda la decisione 

finale ad ulteriori approfondimenti. 

Punto 5 - gruppi di lavoro 

I referenti dei gruppi di lavoro riconoscono che la pandemia ha oggettivamente bloccato l'attività 

rendendo più difficile incontrarsi. Si lavorerà per riprendere le riunioni dei gruppi tematici. 

Punto 6 - varie ed eventuali 
 

Garattini riferisce riguardo alla seconda riunione dell’osservatorio Caffaro nel corso del quale il 
Commissario ha presentato la propria attività e nel corso della quale Seniga e Garattini hanno 
presentato, come rappresentanti dei CdQ una serie di richieste. La sintesi dell’incontro e le richieste 
sono riportate in allegato. 
 
Angoscini ricorda che in data 26 novembre, in occasione della settimana contro la violenza sulle 
donne , presso il Teatro DerMast si terrà uno spettacolo realizzato dai CdQ dell’ovest. 
 
Il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 22 del 9 novembre 2021.  
 

 
Letto, confermato e sottoscritto 

la consigliera che redige il verbale 
Siria Zelinda Garattini 

Il Presidente 
Michele Fabbri   
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ALLEGATO 1 
 
Osservatorio Caffaro incontro del 28 ottobre 2021 con ing. Nova, nuovo commissario SIN 
Caffaro. 
Presenti 20 persone 
Odg: audizione e aggiornamento sulla situazione. 
Ing. Nova informa che la prima parte del suo impegno è stato quello di relazionarsi con tutte le parti 
istituzionali interessate: comune, provincia, regione, arpa, ats, ersaf e ovviamente ministero. 
L’incarico contiene la competenza per le aree del Sin Caffaro, per ciò si sono definite tutte le 
competenze e le necessità più specifiche: come lo sblocco delle situazioni quali il  teatro ideal, 
l’area calvesi, il parcheggio di via milano nell’area Caffaro,  l’area sorbana e il parco delle Case del 
Sole. Quindi su questi interventi il commissario è pienamente titolato e il ministero ha inviato tutta 
la documentazione necessaria alla conclusione di questi progetti. 
Ha informato della attivazione del tavolo territoriale convocato dalla regione ai sensi dell’accordo 
di programma, che è un momento di condivisione dell’avanzamento del progetto. Si sta  procedendo 
alla predisposizione dei materiali tecnico amministrativi per il progetto della gara di appalto. 
Presentato al tavolo territoriale gli elementi che dovevano essere recepiti e quindi approvati. (in 
accordo con AECOM). 
Un indirizzo che è arrivato dal tavolo territoriale è stata la sollecitazione a chiudere rapidamente le 
elaborazioni tecniche da mettere a gara. 
Sollecitazione alla luce della conoscenza della attività in corso presso il ministero della transizione 
ecologica, anche alla luce della disponibilità di Brescia Caffaro a intervenire sulla sistemazione 
della barriera idraulica,  su esplicita sollecitazione della magistratura. 
Il commissario non è stato coinvolto in questa parte di discussione fra ministero ,caffaro  e 
magistratura. 
Seconda parte della sua relazione su: 
Presentazione del progetto che andrà in gara: 
Prima parte demolizione del soprasuolo 
Seconda parte bonifica dei suoli 
Lo smantellamento degli impianti e degli edifici (salvo alcuni prospicenti via Milano con valenza 
storica) è indispensabile per l’inizio della bonifica 
La demolizione degli impianti pone un problema di dove portare quanto si demolisce, oltre alla 
complessità degli impianti stessi. 
Non c’è una conoscenza completa dei materiali contenuti nei vari impianti. Oltre a sostanze presenti 
nei vari serbatoi con residui di processi industriali ivi lasciati. 
Oltre al fatto che potrebbero esserci ordigni bellici. 
Per tutto questo ci vorranno due anni di lavoro. Quantità di circa 50 mila mc da smaltire di cui circa 
2/3 sia materiale conforme alle regole di utilizzo mentre 1/3 risulterà non conforme e quindi 
destinato allo smaltimento esterno. 
In contemporanea si continuerà ad analizzare le aree soprattutto quelle dei reparti stessi. 
Ci saranno adeguamenti al progetto in corso d’opera. 
Seconda fase come già previsto da Moreni. 
Per il soil w. Si costruirà un impianto dedicato, già nella prima fase di progettazione esecutiva. 
Costo 70 milioni di cui 62 opere il resto attività complementari. 
Attività in corso: 
Primo, condivisione delle attività di Caffaro Brescia, già in essere, di demolizioni di alcuni reparti e 
della sistemazione dell’impianto di bonifica delle acque. 
Secondo adeguamento atti di gara. 
Il commissario dichiara tutta la sua irritazione per non essere stato coinvolto nella discussione e ci 
elenca le azioni datandole 
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Ovvero l’11 ottobre è stata trasmessa la proposta di realizzazione del nuovo impianto il 12 ottobre è 
stato chiesto al commissario di farne una valutazione il 13 ing. Nova ha trasmesso il parere il 14 
ottobre il ministero ha approvato ed autorizzato. 
Ing. Nova valutazione: parere positivo per nuovo impianto di barrieramento idraulico in quanto 
necessità urgente non rinviabile, ribadendo che il commissario è disponibile a concorrere al 
coordinamento delle attività anche con arpa, e con la società affinchè le opere non entrino in 
conflitto con le opere afferenti alla gara. 
Ha inoltre richiesto che dette opere vengano fatte nei tempi dati per non confliggere con i lavori 
della società a cui verrà aggiudicata la gara. 
Caffaro deve smantellare i suoi impianti di competenza nei tempi dichiarati. 
Già attivato un tavolo con Caffaro Brescia 
Per gli elaborati di gara, amministrativi e tecnici stanno lavorando per chiudere al più presto e 
quindi avviare la gara nel corso dell’anno. 
Alla esposizione sono seguite alcune domande di chiarimento da parte di Seniga, e di Panizza  
Nella seconda parte dell’incontro l’assessora ha dato la parola a Garattini che ha illustrato  la lettera 
che Garattini e Seniga (che rappresentano i consigli di quartiere) hanno inviato, contenenti una serie 
di domande circostanziate in merito ai temi della salute dei lavoratori e dei cittadini.  
La risposta arrivata da ATS è stata sconcertante, ovvero il Dr. Ferri che rappresenta in questo 
osservatorio la struttura sanitaria ha dichiarato di non sapere nulla di quanto fino ad ora fatto, ma 
che si informerà per la prevista audizione di ATS. 
 
 
Brescia 28 ottobre 2021 
 
Di seguito si riporta il testo della email inviata all’Osservatorio con le richieste di informazioni e 
approfondimenti inoltrate da Seniga-Garattini 
 
Ai Componenti Osservatorio Caffaro 
 
Facendo seguito a quanto concordato nel primo incontro dell’osservatorio presentiamo alcune 
richieste di informazioni e approfondimenti che potrebbero essere opportunamente presentati nelle 
programmate audizioni. 
 
1)-esiste una coorte storica di cittadini oggetto di studio sia per quanto concerne i livelli sierici di 
PCB che le abitudini di vita; l’ultima indagine di cui è reperibile un report risale al 2013. Consta 
che sia stato condotto un ulteriore monitoraggio nel 2015, di cui non sono stati resi noti i risultati, 
fatto salvo la pubblicazione sulla rivista EnvironHealth, (aprile 2017) dello studio “Temporal trends 
of polychlorinatedbiphenylsserumlevels in subjects living in a highlypolluted area from 2003 to 
2015: a follow-up study”Autori: Raffetti E, Speziani F, Donato F, Leonardi L, Orizio G, Scarcella 
C, Apostoli P, Magoni M. 
Chiediamo ad ATS di rendere noto il risultato delle indagini condotte nel 2015 e di condurre una 
nuova indagine del livello di PCB sierico nella coorte storica con questionario aggiornato circa il 
consumo di verdure coltivate negli orti insistenti nelle aree di cui è noto il livello di contaminazione 
 
2)-esiste una coorte storica di lavoratori Caffaro oggetto di monitoraggio biologico dei livelli sierici 
di PCB. Quei dati non sono stati resi pubblici.  
Chiediamo ad ATS di rendere noto il risultato delle indagini condotte sui lavoratori Caffaro e di 
aggiornare lo studio con un nuovo piano di monitoraggio.  
 
3)-esiste una coorte di pazienti affetti da LNH, una coorte di pazienti affetti da melanoma e una 
coorte di pazienti affetti da epatocarcinoma nonché i loro controlli, di cui è stata studiata 
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l’esposizione a PCB; inoltre, sulla base dei dati storici, incrociando le informazioni contenute nella 
BDA è stato possibile evidenziare la prevalenza di malattie croniche (gennaio 2018). 
Chiediamo che tutte le informazioni acquisite attraverso gli studi citati vengano pubblicate in forma 
organica e divulgativa in modo che siano fruibili dai cittadini. 
 
4) Si chiede ad ATS di rendere noto i risultati della indagine su PCB e latte materno.  
Ultima traccia “ufficiale” di quello studio risale al verbale del 25/01/2018 del Comitato scientifico 
per la valutazione dei rischi ambientali per la salute. Comitato di cui hanno attivamente fatto parte 
funzionari del Comune di Brescia ma di cui si sono perse le tracce dalla data dell’ultima 
convocazione, ovvero dal 04/12/2018.  
 
Riguardo alla indagine su PCB e latte materno, alla data del 30/12 2018, nella cartella stampa 
“Conferenza Stampa�Convegno di ATS Brescia “Laboratorio Brescia. Linfoma non Hodgkin e 
PCB. Stato di avanzamento degli studi sulla esposizione da PCB” si legge “Lo studio di 
monitoraggio di PCB nel latte materno di donne residenti nella provincia di Brescia – Studio WP 4 
è stato approvato dal Comitato Etico il 22 dicembre 2015. Questo progetto è stato strutturato sul 
modello di altri simili realizzati precedentemente dall’Istituto Superiore di Sanità, al fine di poterlo 
confrontare con questi studi. L’ISS ha fornito ad ATS Brescia il protocollo di reclutamento, le 
schede di interviste e il materiale strumentale (es. tiralatte).�L’obiettivo riguardava la misurazione 
della presenza di sostanze inquinanti (PCDF, PCDD, PCB) nel latte materno di un campione di 
popolazione residente in alcuni comuni della provincia di Brescia, mettendo a confronto aree a 
diversa contaminazione ambientale: aree industriali, delle zone di Brescia, Hinterland e Val 
Trompia vs aree agricole, della bassa bresciana tra Orzinuovi e Manerbio.  
Le strutture coinvolte sono state: ASST Spedali Civili, ASST Garda, Fondazione Poliambulanza, 
Comunità della Pianura Bresciana.�Nel periodo di studio, luglio 2016 – luglio 2018, sono stati 
reclutati 41 casi e 41 controlli, i relativi campionamenti sono stati trasmessi all’ISS a settembre 
2018 per l’analisi e l’elaborazione dei dati.  
L’Istituto Superiore di Sanità, nella valutazione preliminare dei dati dello studio di biomonitoraggio 
sul latte materno evidenzia nelle donatrici residenti a Brescia concentrazioni di diossine e PCB 
superiori a quelle delle donatrici residenti nell'area di controllo. Il significato di questa differenza 
dovrà essere interpretato analizzando l'influenza delle variabili considerate dallo studio (età, BMI, 
residenza, periodo di raccolta del campione, etc.).  
 
Dr.ssa Anna Seniga 
Consiglio di Quartiere Fiumicello 
Dr.ssa Siria Garattini 
Consiglio di Quartiere Primo Maggio 
Brescia 17.10.2021 

 
     
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


